

Peningkatan Kemampuan Analisis Struktur Surat Lamaran Kerja dengan Media Puzzle pada Siswa Kelasn XII di SMK 5

by Nadia Husna Safitri

Submission date: 03-Sep-2024 08:25AM (UTC+0700)

Submission ID: 2443499113

File name: artikel_ptk_nadia_fiks.docx (56.56K)

Word count: 3620

Character count: 23597

Peningkatan Kemampuan Analisis Struktur Surat Lamaran Kerja dengan Media Puzzle pada Siswa Kelas XII di SMK 5

Nadia Husna Safitri ^{1*}, Kaswadi ²
Universitas Wijaya Kusuma, Indonesia
Korespondensi email: nafiasafitri@gmail.com

Abstract. This article focuses on improving the ability to analyze the structure of job application letters by using puzzle media in grade XII students at SMK 5 Surabaya. This research was conducted because students often have difficulty in analyzing the text of a job application letter, even though this material is very important for daily life, especially in finding a job. The research method used is Classroom Action Research (PTK) which consists of two cycles. Each cycle includes planning, execution, observation, and reflection. In this study, puzzle media is used as a learning tool to improve students' analytical thinking skills. The results showed that the use of puzzle media significantly improved students' analytical ability from pre-cycle to second cycle, with the level of learning completeness increasing from 34.29% in pre-cycle to 87.68% in second cycle. Puzzle media is effective in improving students' analytical skills, and it is recommended to be applied to other subjects with appropriate learning strategies.

Keywords: Improvement Of Analysis Capabilities, Puzzle Media, Classroom Action Research, Analytical Skills

Abstrak. Artikel ini berfokus pada peningkatan kemampuan analisis struktur surat lamaran kerja dengan menggunakan media puzzle pada siswa kelas XII di SMK 5 Surabaya. Penelitian ini dilakukan karena siswa sering kali kesulitan dalam menganalisis teks surat lamaran pekerjaan, meskipun materi ini sangat penting untuk kehidupan sehari-hari, terutama dalam mencari pekerjaan. Metode penelitian yang digunakan adalah Penelitian Tindakan Kelas (PTK) yang terdiri dari dua siklus. Setiap siklus mencakup perencanaan, pelaksanaan, pengamatan, dan refleksi. Dalam penelitian ini, media puzzle digunakan sebagai alat bantu pembelajaran untuk meningkatkan kemampuan berpikir analitis siswa. Hasil penelitian menunjukkan bahwa penggunaan media puzzle secara signifikan meningkatkan kemampuan analisis siswa dari pra-siklus ke siklus kedua, dengan tingkat ketuntasan belajar meningkat dari 34,29% pada pra-siklus menjadi 87,68% pada siklus kedua. media puzzle efektif dalam meningkatkan kemampuan analisis siswa, dan disarankan untuk diterapkan pada mata pelajaran lain dengan strategi pembelajaran yang sesuai.

Kata kunci : Peningkatan Kemampuan Analisis, Media Puzzle, Penelitian Tindakan Kelas, Kemampuan Analisis

Pendahuluan

Menurut Puangtong & Petchtone (2014), kemampuan yang dapat dijadikan peluang untuk ditingkatkan adalah kemampuan berpikir kritis dan membangun pengetahuan (konstruktivisme). Namun, disetiap tahun guru selalu menemukan siswa yang kehilangan kemampuan berpikir kritisnya. Adapun faktor yang dapat menyebabkan hal tersebut terjadi salah satunya adalah kurangnya latihan dalam kemampuan berpikir analitis siswa. Disamping itu guru juga mempunyai peran yang tinggi dalam mengasah kemampuan berpikir analitis tersebut. Kemampuan ini dapat ditingkatkan secara bertahap dan konsisten melalui latihan yang di bimbing oleh guru, seperti soal-soal yang menekankan pada analisis. Sayangnya, guru sering kali lebih fokus pada poin pengetahuan (C1) dan pemahaman (C2), sementara keahlian analitis (C4) masih diremehkan oleh berbagai kalangan. Padahal, kemampuan analitis ini sangat penting untuk perkembangan keseluruhan aspek kognitif siswa, terutama dalam hal pengetahuan dan pemahaman mereka.

Dalam proses pembelajaran, guru dapat memanfaatkan berbagai jenis media permainan edukatif untuk memotivasi siswa, sehingga mereka memberikan tanggapan⁴⁰ positif dan merasakan pengalaman belajar yang lebih bermakna. Permainan yang digunakan bukan hanya sekadar hiburan, tetapi juga dapat menjadi alat bantu peserta didik dalam menyerap materi dengan cara yang relative efisien dan efektif (Yunita & Supriatna, 2021; Sumiharsono & Hasanah, 2017). Pemanfaatan media dalam pembelajaran berfungsi untuk menghubungkan antara guru sebagai pembawa dan menyuguhkan pesan dan siswa sebagai yang menerima (Asmariyani, 2016). Saat proses belajar berlangsung, guru menyampaikan informasi menggunakan media yang menjadi acuan sebagai rangsangan, yang selanjutnya akan diterima oleh peserta didik (Novitasari, et.al., 2020; Zahwa & Syafi'i, 2022; Magdalena, et.al., 2021). Dari penguatan rangsangan ini, akan menimbulkan suatu interaksi yang secara tidak langsung timbul antara guru, siswa, dan lingkungan, termasuk media pembelajaran yang digunakan (Gusnarib & Rosnawati, 2021).

Media pembelajaran yang bisa dimanfaatkan pada proses belajar mengajar adalah puzzle (Zain, et.al., 2023). Puzzle adalah benda yang biasa digunakan dalam bermain namun masih memiliki sifat edukatif yang dapat memberikan rangsangan untuk melatih kemampuan anak, dan cara penggunaan alat ini pun tergolong sangat mudah yaitu merakit ulang potongan-potongan puzzle yang telah disiapkan (Gilli & Dalle, 2019). Media puzzle tersusun dari bermacam-macam jenis pecahan gambar, beberapa kotam atau balok, angka, huruf sehingga dapat menciptakan suatu pola spesifik, untuk itu peserta didik terdorong dalam menyempurnakan permainan dengan efisien dan akurat (Maulida, et.al., 2018). Permainan ini adalah aktivitas yang sangat menyenangkan, di mana siswa perlu bersabar sambil merangsang pikiran dan imajinasinya untuk merakit pecahan pecahan tersebut menjadi sebuah mahakarya yang sempurna (Mu'min & Yultas, 2020; Wini, 2021; Yunita & Supriatna, 2021). Untuk dapat merangkai puzzle dengan benar, siswa harus mampu menguasai materi yang telah dipelajari sebelumnya untuk mampu mengisi jawaban berkonsentrasi selama bermain (Husna, et.al., 2017).

Bahasa Indonesia termasuk ke dalam pelajaran yang wajib untuk diajarkan terdapat di seluruh jejang sekolah. Terdapat satu materi wajib pada mata pelajaran Bahasa Indonesia untuk kelas XII SMK yaitu Surat Lamaran Pekerjaan. Siswa sering kali meremehkan mata pelajaran ini khususnya pada siswa kelas XII, pada nyatanya banyak siswa yang pada saat pembelajaran ini mengalami kendala yaitu berupa kesulitan menganalisis teks Menurut Ajizah, et.al. (2023), kendala yang dialami peserta didik dapat dipicu oleh rendahnya hasil yang didapatkan mereka. Hasil belajar adalah salah satu faktor penting dalam kegiatan belajar mengajar yang menjadi penanda utama tercapainya tujuan pembelajaran Pengukuran hasil ini diperlukan guna menilai sejauh mana kemampuan yang telah tercapai melalui kegiatan belajar mengajar (Rafika, et.al., 2020). Namun ketika ditanyakan tentang materi yang telah diajarkan siswa menjawab dengan bahwa mereka telah mengerti. Mereka sebagian besar meremehkan dan menganggap bahwa materi ini sangat mudah dipahami. sehingga pada saat proses pembelajaran sedang dilakukan masih banyak siswa yang mengalami kesusahan pada saat menganalisis sebuah surat lamaran pekerjaan. Untuk mengatasi permasalahan tersebut, peneliti mencoba dengan metode Problem Base learning dengan media yang digunakan yang pertama adalah teks cerita yang berhubungan dengan materi pelajaran. Sebagian banyak siswa antusias dalam mengerjakan tugas. Namun

ketika selesai pembelajaran guru menemukan banyak siswa yang masih mengalami kesulitan dalam mengidentifikasi sebuah surat lamaran pekerjaan dengan menggunakan teks cerita saja.

Berdasarkan hasil pengamatan dan diskusi dengan rekan sejawat, dapat disimpulkan bahwa masalah yang terjadi di kelas 12 SMKN 5 SURABAYA adalah siswa kurangnya kemampuan berpikir kritis. Sehingga guru harus mencari sebuah metode atau media pembelajaran yang dapat meningkatkan kemampuan berikir kritis pada diri siswa. Mengingat mata pelajaran Bahasa Indonesia khususnya surat lamaran pekerjaan merupakan materi yang pending diajarkan karena materi ini berguna bagi mereka untuk kehidupan sehari-hari dalam mencari pekerjaan. Oleh karena itu, peneliti berupaya menemukan strategi baru yang lebih sesuai dengan materi tersebut agar kegiatan belajar mengajar menjadi lebih menyenangkan. Disamping itu, strategi baru ini nantinya dirancang untuk melatih siswa dalam berpikir selama pembelajaran, sehingga mereka bisa lebih antusias dan bersungguh-sungguh dalam menjalankan aktivitas belajar. Solusi yang diusulkan penulis dalam memecahkan permasalahan ini ialah dengan digunakannya sebuah media pembelajaran berupa puzzle.

TINJAUAN PUSTAKA

Menurut Gurol (2011), dalam era teknologi, teknik berpikir manusia pada saat kegiatan belajar mengajar sering mengikutsertakan metakognisi, kreatifif, analiss, dan berfikir kritis (Mirzaei, Phang, & Kashefi, 2014), serta pcaru perubahan baru (Roberts, Fisher, Trowbridge, & Bent, 2016). Penerapan sistem berpikir memerlukan beragam informasi melalui proses penyelidikan (Leveson, 2011). Kemampuan berpikir merupakan pendekatan dan program yang **13** tujuan mengembangkan kemampuan kognitif tingkat tinggi, dengan penekanan pada pentingnya interaksi sosial dengan orang dewasa dan teman sebaya yang bertindak sebagai mediator pengalaman (Baumfield & Oberski, 1998). Pendapat ini sejalan **27** dengan teori belajar Vigotsky, yang menyatakan bahwa pengetahuan siswa dipengaruhi oleh interaksi dengan orang yang lebih dewasa atau teman sebaya yang lebih berpengalaman. Sistem berpikir membantu individu memahami hubungan antara berbagai faktor (Lane, B, & Husemann, 2016), yang mencakup kemampuan untuk mengenali, memahami, dan mensintesis interaksi (Behl & Ferreira, 2014). Proses berpikir, khususnya pada siswa, juga mengacu pada proses kreatif (Leverenz, 2014).

Menurut penelitian yang dilakukan oleh Hermann, yang dikenal dengan Hermann Brain Dominan **5** Instrument (HBDI), gaya berpikir seseorang dibagi menjadi empat kategori: gaya berpikir A, B, C, dan D. Dalam penelitian ini, Hermann menyatakan bahwa berpikir analitis termasuk dalam gaya berpikir tipe A, yang mencakup logika, fakta, kritikal, teknikal, analitis, dan kualitatif (Razali, Jantan, & Hashim, 2007). Bloom juga menyebutkan bahwa analisis merupakan bagian dari ranah kognitif tipe C4 (Razali, Jantan, & Hashim, 2007). **13** Ketika siswa sudah mampu menganalisis suatu materi atau masalah, mereka secara otomatis dapat mengetahui, memahami, dan mengaplikasikan materi yang diajarkan oleh guru. Dengan demikian, jika kemampuan berpikir **9** analitis siswa diasah, mereka akan dapat meningkatkan semua aspek kognitif dalam pembelajaran. Kemampuan berpikir analitis mencakup keterampilan siswa dalam menggunakan pemikiran logis untuk mengumpulkan dan menganalisis informasi, merancang dan menguji solusi untuk masalah, serta merumuskan rencana tindakan.

Berpikir analitis memiliki manfaat dalam menyesuaikan dan memodifikasi informasi, serta melibatkan kerjasama yang berguna dalam kehidupan sehari-hari. Kemampuan berpikir analitis sangat penting untuk kesuksesan profesional siswa di masa depan. Penilaian terhadap kemampuan berpikir analitis dapat dijadikan indikator kualitas lulusan dari pendidikan dasar. Hal ini karena seseorang yang memiliki kemampuan berpikir analitis harus mampu menyampaikan pendapat, melakukan sintesis, menyelesaikan masalah, dan membangun ide-ide mereka. Kemampuan ini juga bisa digunakan sebagai ukuran kecerdasan dan kreativitas seseorang dalam membangun pengetahuan secara mandiri. Secara umum, ciri dari kemampuan berpikir analitis adalah siswa mampu memecah suatu unsur menjadi bagian-bagian, kemudian menghubungkan dan mengorganisasikannya, serta memahami sebab-akibat dari suatu fakta yang terjadi, merumuskan pertanyaan, dan menarik kesimpulan. Oleh karena itu, pengelola pendidikan harus bekerja sama untuk memecahkan masalah dengan melatih guru agar dapat mengembangkan kemampuan berpikir analitis siswa.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini merupakan Penelitian Tindakan Kelas (PTK) yang dilaksanakan dalam empat tahap, yaitu perencanaan, pelaksanaan, pengamatan, dan refleksi. Penelitian ini dilakukan dalam dua siklus, di mana setiap siklus terdiri dari dua kali pertemuan dengan durasi masing-masing pertemuan 3x45 menit. Subjek penelitian ini adalah siswa kelas 12 jurusan KA di SMKN 5 Surabaya, dengan total 30 siswa, terdiri dari 9 siswa laki-laki dan 21 siswa perempuan. Penelitian ini dilaksanakan pada bulan Agustus di semester ganjil tahun pelajaran 2024/2025 pada mata pelajaran Bahasa Indonesia, dengan materi surat lamaran pekerjaan.

Pada tahap perencanaan, kegiatan yang dilakukan oleh mahasiswa atau peneliti meliputi: (1) Mendiskusikan permasalahan siswa dengan guru pamong; (2) Menyusun Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP); (3) Membuat media pembelajaran puzzle; (4) Menyiapkan lembar kerja siswa; dan (5) Menyusun teks cerita yang akan digunakan siswa untuk menyusun puzzle. Pada tahap pelaksanaan, langkah-langkah yang dilakukan oleh guru meliputi: (1) Memberikan penjelasan singkat tentang materi surat lamaran pekerjaan; (2) Membagi siswa menjadi beberapa kelompok kecil; (3) Membagikan media pembelajaran puzzle; (4) Menjelaskan cara penggunaan media pembelajaran puzzle; (5) Meminta setiap kelompok untuk menyusun dan mencocokkan kepingan puzzle yang berisi surat lamaran pekerjaan ke dalam kertas karton puzzle; (6) Memberikan lembar kerja kepada siswa; (7) Meminta setiap kelompok untuk maju bergantian ke depan kelas untuk mempresentasikan hasil kerja mereka; (8) Membimbing siswa dalam menyimpulkan pelajaran; dan (9) Menilai lembar kerja siswa. Pada tahap pengamatan, guru mengamati hasil berpikir kritis siswa setelah proses pembelajaran berlangsung dan mengisi lembar penilaian siswa, yang kemudian dianalisis untuk menentukan permasalahan dalam penelitian ini sudah teratasi atau belum.

Pada tahap refleksi, guru menentukan tindakan yang harus dilakukan berdasarkan hasil pengamatan. Pada siklus pertama, proses dan hasil pembelajaran belum memenuhi harapan, sehingga guru melakukan perbaikan dalam perencanaan dan pelaksanaan pada siklus kedua. Setelah itu, pada siklus kedua, proses dan hasil pembelajaran sudah sesuai dengan harapan, sehingga penelitian ini dihentikan oleh guru.

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

Hasil

Hasil pengamatan berdasarkan hasil tes awal pada kegiatan pra siklus sebelum penelitian ini dilaksanakan dengan menggunakan metode verbal yang ditujukan untuk melakukan penelitian aktivitas pembelajaran berikutnya. Data hasil nilai tertulis yang dilaksanakan pada kegiatan pra-siklus sebagaimana dijelaskan tabel di bawah ini.

Tabel 1
Rekapitulasi Hasil Belajar Siswa pada Kegiatan Pembelajaran Kondisi Awal

No	Kriteri Ketuntasan	Kondisi Awal		Ket.
		Jumlah	%	
1	Tuntas	10	14,32	
2	Belum Tuntas	20	85,68	
	Jumlah	30	100,00	
	Nilai terendah	45,00		
	Nilai tertinggi	80,00		
	Rata – rata	65,82		
	Ketuntasan	34.29		

Berdasarkan data dalam tabel tersebut, dapat disimpulkan bahwa tingkat ketuntasan belajar siswa baru mencapai 14,32%, yang setara dengan 10 siswa, sementara nilai rata-rata kelas hanya 20,64. Hasil pembelajaran yang diperoleh menunjukan adanya masalah dalam proses belajar yang memerlukan intervensi khusus melalui pelaksanaan penelitian tindakan kelas. Penjelasan mengenai aktivitas siswa selama proses pembelajaran pada tahap awal atau pra-siklus, yang didasarkan pada hasil observasi, dapat dilihat dalam tabel berikut.

Tabel 2
Rekapitulasi Hasil Observasi Aktivitas Peserta Didik pada Kegiatan Pembelajaran Kondisi Awal

No	Uraian	Jumlah	Ket
1	Peserta Didik Tuntas	10	
2	Presentase Tuntas	14,32	
3	Peserta Didik Belum Tuntas	20	
4	Presentase Belum Tuntas	85,68	
5	Ketuntasan Klasikal	14,32	

Berdasarkan tabel tersebut, dapat disimpulkan bahwa tingkat aktivitas belajar siswa masih tergolong rendah, dengan hanya 14,32% atau 10 siswa yang mencapai ketuntasan dalam aspek aktivitas belajar mereka. Hal ini menunjukkan perlunya tindakan dan upaya untuk

memperbaiki situasi ini agar tidak mempengaruhi secara negatif prestasi akademik siswa. Data hasil tes formatif pada kondisi siklus I dapat dilihat pada tabel berikut. Tabel 3

Rekapitulasi Hasil Belajar Peserta Didik pada Kegiatan Pembelajaran Siklus Pertama

No	Kriteria Ketuntasan	Kondisi Awal		Ket.
		Jumlah	%	
1	Tuntas	16	56,24	
2	Belum Tuntas	14	43,76	
	Jumlah	30	100,00	
	Nilai terendah	65,00		
	Nilai tertinggi	89,00		
	Rata – rata	67,45		
	Ketuntasan	53,76		

Berdasarkan tabel yang ada, terlihat adanya peningkatan hasil belajar setelah tindakan pada akhir siklus I. Nilai rata-rata dan persentase ketuntasan belajar menunjukkan kemajuan dibandingkan dengan data awal, dengan nilai rata-rata meningkat menjadi 67,45 dan ketuntasan klasikal mencapai 73,76%. Namun, angka tersebut masih belum memenuhi kriteria indikator keberhasilan ketuntasan klasikal yang ditetapkan sebesar 87%, sehingga perbaikan masih diperlukan pada siklus berikutnya.

Pengamatan (Observing)

Dari hasil observasi dan analisis data pada siklus I, diketahui bahwa tingkat aktivitas siswa secara keseluruhan mencapai 56,24% atau 16 siswa yang dinyatakan tuntas, sementara 14 siswa atau 43,76% masih belum tuntas. Berdasarkan hasil tersebut, peneliti bersama rekan sejawat memutuskan untuk melakukan perbaikan dalam pembelajaran pada siklus II dengan target agar ketuntasan belajar siswa mencapai lebih dari 87% sesuai dengan kriteria keberhasilan yang telah ditetapkan.

Refleksi

Ketidaksiapaannya aktivitas dan hasil yang telah didapatkan peserta didik pada siklus I disebabkan oleh penggunaan metode pembelajaran dengan media puzzle yang relatif baru, yang mengakibatkan beberapa kelemahan, yaitu sebagai berikut:

- 1) Kurangnya kemampuan analisis peserta didik pada metode yang digunakan baru. banyak siswa yang belum terbiasa dengan pendekatan ini, sehingga peserta didik memerlukan waktu lebih lama untuk menguasai cara kerja dan tujuan pembelajaran tersebut. Akibatnya, mereka kurang optimal dalam melaksanakan kegiatan belajar mengajar serta menyelesaikan pekerjaan yang diberikan.
- 2) Minimnya waktu untuk beradaptasi dengan media pembelajaran Penggunaan media puzzle memerlukan waktu adaptasi yang cukup bagi siswa agar mereka dapat memanfaatkan media ini secara efektif.

Menanggapi kekurangan yang teridentifikasi pada siklus I, peneliti sebagai pengamat dan guru sebagai sumber belajar bekerja sama untuk merancang rencana tindak lanjut (RTL) sebagai perbaikan untuk siklus berikutnya.

Hasil Penelitian Siklus II

Langkah berikutnya adalah menghitung poin untuk setiap individu, kemudian dilanjutkan dengan penilaian poin untuk kelompok, dan diakhiri dengan pengumuman kelompok terbaik. Setelah kegiatan selesai, peneliti akan meminta peserta didik untuk kembali ke tempat duduk mereka masing-masing dan memberitahu bahwa akan dilaksanakan Tes Akhir Individu (Post Test). Data hasil tes formatif dari siklus II dapat dilihat pada tabel yang terlampir di bawah ini.

Tabel 4
Rekapitulasi Hasil Belajar Peserta didik
Pada Kegiatan Pembelajaran Siklus Kedua

No	Kriteria Ketuntasan	Kondisi Awal		Ket.
		Jumlah	%	
1	Tuntas	28	87,68	
2	Belum Tuntas	2	12,32	
	Jumlah	30	100,00	
	Nilai terendah	70,00		
	Nilai tertinggi	95,00		
	Rata – rata	78,56		
	Ketuntasan	87,68		

Berdasarkan data yang tertera dalam tabel dan gambar di atas, terlihat adanya peningkatan hasil belajar antara sebelum dan setelah tindakan pada akhir siklus II. Rata-rata persentase ketuntasan belajar mengalami peningkatan dibandingkan dengan siklus sebelumnya di mana nilai rata-ratanya sebelumnya adalah 67,45 dan ketuntasan klasikalnya 53,76%. Pada siklus II, ketuntasan belajar mencapai 87,68% dengan nilai rata-rata sebesar 78,56. Hasil ini menunjukkan bahwa pelaksanaan pada siklus kedua telah memenuhi kriteria indikator keberhasilan ketuntasan klasikal yang ditetapkan, yaitu sebesar 87%.

Dalam siklus II, aktivitas siswa dalam pembelajaran Bahasa Indonesia menggunakan media puzzle menunjukkan rata-rata pencapaian sebesar 95%. Angka ini sudah melampaui kriteria indikator keberhasilan ketuntasan klasikal yang ditetapkan, yaitu 87%. Detail mengenai pengamatan aktivitas peserta didik dapat ditemukan dalam lampiran-lampiran yang tersedia. Berikut ini adalah perhitungan persentase aktivitas siswa.

Tabel 4.6
Rekapitulasi Hasil Observasi Aktivitas Peserta didik
Pada Kegiatan Pembelajaran Siklus II

No.	Uraian	Jumlah	Ket
1	Peserta Didik Tuntas	28	
	Presentase Tuntas	93.67	
	Peserta Didik Belum Tuntas	2	
	Presentase Belum Tuntas	7.14	
	Ketuntasan Klasikal Observasi	93,67	

Berdasarkan hasil observasi dan analisis data, diperoleh informasi bahwa pada siklus II, tingkat aktivitas keseluruhan peserta didik mencapai 93,67%, yang termasuk dalam

kategori aktif dan sangat aktif. Analisis mengenai aktivitas peserta didik di Kelas 12 KA SMKN 5 Surabaya selama pembelajaran Bahasa Indonesia dengan materi analisis struktur surat lamaran pekerjaan menggunakan media puzzle pada siklus II dapat ditemukan pada lampiran-lampiran yang tersedia.

Refleksi

Berdasarkan pengamatan terhadap aktivitas peserta didik dan kinerja guru dalam pembelajaran Bahasa Indonesia dengan model Problem Based Learning pada siklus II, terdapat peningkatan yang signifikan. Pada siklus ini, tingkat aktivitas peserta didik mencapai 93,67%, sementara nilai rata-rata kelas adalah 78,56 dengan ketuntasan klasikal sebesar 87,68%. Dengan demikian, dapat disimpulkan bahwa pada siklus II, baik aktivitas belajar, kinerja guru, maupun hasil belajar Bahasa Indonesia sudah memenuhi kriteria ketuntasan klasikal yang ditetapkan, yaitu 87% untuk aktivitas belajar dan 93,67% untuk hasil belajar.

Tabel 4.7

Rekapitulasi Peningkatan Ketuntasan Belajar Peserta Didik Pada Setiap Siklus Pelaksanaan Kegiatan Penelitian

No	Kegiatan	Tuntas		Belum Tuntas	
		Jml	%	Jml	%
1	Pra Siklus	10	34,29	20	65,82
2	Siklus I	16	56,24	14	43,76
3	Siklus II	28	87,68	2	12,32

Rekapitulasi data hasil tes tertulis dari siklus I dan siklus II menunjukkan bahwa prestasi belajar pada mata pelajaran Bahasa Indonesia, khususnya materi surat lamaran pekerjaan, mengalami peningkatan di setiap siklus. Ketuntasan belajar meningkat secara signifikan, dari 34,29% atau 10 peserta didik pada kondisi awal, menjadi 56,24% atau 16 peserta didik, dan akhirnya mencapai 87,68% atau 28 peserta didik pada siklus terakhir.

Pembahasan

Aktivitas peserta didik selama pembelajaran dipengaruhi oleh berbagai faktor penting adalah media pembelajaran yang digunakan. Media yang dipilih dalam proses pembelajaran harus relevan dengan materi yang diajarkan. Untuk memastikan kesesuaian ini, langkah yang paling efektif adalah melakukan observasi selama pembelajaran berlangsung. Hasil dari observasi tersebut kemudian didiskusikan antara guru model dan para observer guna menentukan media pembelajaran yang tepat untuk digunakan. Berikutnya, hal ini diharapkan media yang digunakan pada pembelajaran berikutnya sesuai dengan karakter peserta didik dan materi yang dipelajari. Pernyataan ini sesuai dengan beberapa penelitian sebelumnya bahwa guru perlu memilih media pembelajaran yang sesuai dengan materi dan karakter peserta didik.

Media *puzzle* pada umumnya sangat sesuai untuk digunakan pada pembelajaran yang fokus untuk mengembangkan keterampilan berpikir kritis dan kreatif. Media ini memungkinkan siswa untuk mengidentifikasi pola, membuat koneksi antara konsep-konsep, dan menyusun informasi secara logis. Selain itu, media *puzzle* juga efektif dalam mendorong kolaborasi dan diskusi kelompok, karena siswa perlu bekerja sama untuk memecahkan masalah yang disajikan dalam *puzzle* tersebut. Dengan demikian, penggunaan media *puzzle* sangat cocok untuk materi yang memerlukan pemahaman mendalam dan kemampuan analisis yang tinggi. Segala upaya harus dilakukan agar tercipta pembelajaran yang berpihak pada peserta didik.

KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan

Berdasar pada hasil penelitian yang dilakukan dengan metode *Coperative Learning* / belajar dalam bentuk kelompok dalam media puzzle memiliki pengaruh yang signifikan terhadap kemampuan analisis peserta didik, dari pra siklus memperoleh ketuntasan 34,29%, siklus I mencapai ketuntasan 56,24% dan pada siklus II mencapai ketuntasan 87,68 %.

B. Saran

Media puzzle diharapkan dapat diterapkan pada mata pelajaran lain selain Bahasa Indonesia, dengan strategi pembelajaran yang sesuai dengan tujuan dan karakteristik peserta didik. Selain itu, perlu dilakukan penelitian lebih lanjut mengenai penggunaan media puzzle di berbagai jenjang pendidikan untuk mengoptimalkan efektivitasnya.

DAFTAR RUJUKAN

- Ajizah, S. N., Andjariani, E. W., & Dewi, G. K. (2023). Pengembangan Kartu Domino 136 EDUKASI : Jurnal Penelitian dan Artikel Pendidikan, Vol. 16, No. 1, 2024 Pecahan Sebagai Media Pembelajaran Matematika Kelas II Sekolah Dasar. JIIP - Jurnal Ilmiah Ilmu Pendidikan, 6(12), 10680–10686. <https://doi.org/10.54371/jiip.v6i12.3320>
- Asmariansi, A. 2016. Konsep Media Pembelajaran SMK. Al-Afkar: Jurnal Keislaman & Peradaban, 5(1), 32-33.
- Baumfield, V., & Oberski, I. (1998). What do Teachers Think about Thinking Skills? Quality Assurance in Education, 6(1), 44-51.
- Behl, D. V., & Ferreira, S. (2014). Systems Thinking: An Analysis of Key Factors and Relationships. Procedia Computer Science, 36(1), 104-109.
- Gilli, Y., & Dalle, A. (2019). Keefektifan Penggunaan Media Gambar Berseri dalam Keterampilan Menulis Kalimat Sederhana Bahasa Jerman Siswa. Eralingua: Jurnal Pendidikan Bahasa Asing Dan Sastra, 3(1), 36–40. <https://doi.org/10.26858/eralingua.v3i1.8762>
- Gurol, A. (2011). Determining The Reflective Thinking Skills of Pre-Service Teachers In Learning and Teaching Process. Energy Education Science and Technology Part B: Social and Educational Studies. 3 (3), 387-402.
- Hidayat Eka Wahyu, “Penggunaan Media Puzzle Kontruksi Terhadap hasil Belajar Kognitif Siswa” journal of islamic Education Studies. Vol. 1 No. 1, 2018.
- Julianti. (2014). Penerapan media game Puzzle untuk meningkatkan keaktifan siswa kelas VII SMP Negeri Malang. Malang: IKIP Budi Utomo
- Lane, D. C., B, E. M., & Husemann, E. (2016). Blending Systems Thinking Approaches for Organisational Analysis: Reviewing Child Protection in England. European Journal of Operational Research, 251(1), 613–623.

- Magdalena, I., Fatakhatu Shodikoh, A., Pebrianti, A. R., Jannah, A. W., Susilawati, I., & Tangerang, U. M. (2021). Pentingnya Media Pembelajaran Untuk Meningkatkan Minat Belajar Siswa SMA MERUYA BARAT 06 Pagi. *EDISI : Jurnal Edukasi Dan Sains*, 3(2), 312–325. <https://ejournal.stitpn.ac.id/index.php/edisi>
- Puangtong, & Petchtone. (2014). The Development of Instructional Model Integrated with Thinking Skills and Knowledge Constructivism for Undergraduate Students. *Procedia - Social and Behavioral Sciences*, 116(1), 4283–4286.
- Razali, M., Jantan, R., & Hashim, S. (2007). *Psikologi Pendidikan*. Malaysia: PTS Professional.
- Roberts, J. P., Fisher, T. R., Trowbridge, M. J., & Bent, C. (2016). A Design Thinking Framework for Healthcare Management and Innovation. *Healthcare*, 4(1), 11–14.
- Sumiharsono, Rudy & Hisbiyatul Hasanah. (2017). *Media Pembelajaran: Buku Bacaan Wajib Dosen, Guru dan Calon Pendidik*. Jawa Timur: CV.Pustaka Abad
- Wahab Gusnarib, Rosnawati, 2021. *Teori-Teori Belajar dan Pembelajaran*. Indramayu: Adanu Abimata
- Yunita, S., & Supriatna, U. (2021). Pengaruh Penggunaan Media Puzzle terhadap Hasil Belajar Siswa. *Syntax Idea*, 3(8), 1999. <https://doi.org/10.36418/syntax-idea.v3i8.1451>
- Zahwa, F. A., & Syafi'i, I. (2022). Pemilihan pengembangan media pembelajaran. *Jurnal Penelitian Pendidikan Dan Ekonomi*, 19(1), 61–78. <https://www.journal.uniku.ac.id/index.php/Equilibrium>.

Peningkatan Kemampuan Analisis Struktur Surat Lamaran Kerja dengan Media Puzzle pada Siswa Kelasn XII di SMK 5

ORIGINALITY REPORT

25%

SIMILARITY INDEX

21%

INTERNET SOURCES

14%

PUBLICATIONS

6%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1 pdffox.com 1%
Internet Source

2 journal.ainarapress.org 1%
Internet Source

3 Aryuningsih I. Abd. Rahman Zakaria. "Upaya Meningkatkan Keaktifan Dan Prestasi Belajar IPA Melalui Pembelajaran Daring Berbasis Whatsapp Group Pada Siswa Kelas IX SMP Negeri 1 Buntulia Semester 2 Tahun Pelajaran 2020/2021", Aksara: Jurnal Ilmu Pendidikan Nonformal, 2022 1%
Publication

4 ejurnalkotamadiun.org 1%
Internet Source

5 eprints.uny.ac.id 1%
Internet Source

6 jurnal.ucy.ac.id 1%
Internet Source

id.123dok.com

7	Internet Source	1 %
8	Submitted to Universitas Jember Student Paper	1 %
9	jurnal.unigal.ac.id Internet Source	1 %
10	must-august.blogspot.com Internet Source	1 %
11	123dok.com Internet Source	1 %
12	Submitted to Universitas Pendidikan Indonesia Student Paper	1 %
13	repo.iain-tulungagung.ac.id Internet Source	1 %
14	jurnal.widyaagape.ac.id Internet Source	1 %
15	Febriyanti Sari Dewi, Choiriyah Widyasari. "Meningkatkan Kerjasama Peserta Didik dan Hasil Belajar IPAS Kelas IV melalui Model Pembelajaran STAD di Sekolah Dasar", FONDATIA, 2024 Publication	1 %
16	lpmpkaltim.kemdikbud.go.id Internet Source	1 %

17	ejournal.stkip-mmb.ac.id Internet Source	1 %
18	Maria Agnes Roswita Nenu, Pelipus Wungo Kaka, Yohanes Vianey Sayangan, Dek Ngurah Laba Laksana. "PENGUNAAN MEDIA KARTU SUKU KATA BERGAMBAR UNTUK MENINGKATKAN KEMAMPUAN MEMBACA PERMULAAN SISWA KELAS II SDK WOLOMELI", JURNAL PENDIDIKAN DASAR PERKHASA: Jurnal Penelitian Pendidikan Dasar, 2024 Publication	<1 %
19	anzdoc.com Internet Source	<1 %
20	journal.uniku.ac.id Internet Source	<1 %
21	j-innovative.org Internet Source	<1 %
22	repository.upi.edu Internet Source	<1 %
23	Submitted to Universitas Negeri Jakarta Student Paper	<1 %
24	ejournal.mandalanursa.org Internet Source	<1 %

25 Relsas Yogica. "Comparative Study of Learning Result Using Cooperative Learning Model Jigsaw and Two Stay Two Stray", INA-Rxiv, 2019
Publication <1 %

26 ejurnal.bunghatta.ac.id
Internet Source <1 %

27 id.scribd.com
Internet Source <1 %

28 www.scribd.com
Internet Source <1 %

29 Aryani Aryani. "Peningkatan Kemampuan Menulis Karangan Dekripsi Dengan Menggunakan Media Gambar", Jurnal Konseling dan Pendidikan, 2016
Publication <1 %

30 Sapii Sapii. "PENINGKATAN RANAH KOGNITIF DAN AFEKTIF PESERTA DIDIK KELAS VI SDN 1 PENGENJEK PADA MATA PELAJARAN MATEMATIKA MELALUI PENDEKATAN CTL DENGAN MODEL PICTURE AND STUDEN ACTIVE", Paedagoria | FKIP UMMat, 2019
Publication <1 %

31 e-journal.unmuhkupang.ac.id
Internet Source <1 %

32 eprints.umm.ac.id
Internet Source

<1 %

33

jurnal.fkip.unila.ac.id

Internet Source

<1 %

34

kumparan.com

Internet Source

<1 %

35

riset.unisma.ac.id

Internet Source

<1 %

36

Desylya Elisabet Sogen, Yohanes Lawotan, Ermus Hero. "Pengaruh Penggunaan Media Pembelajaran Puzzle Terhadap Hasil Belajar Siswa Mata Pelajaran Matematika Materi Bangun Datar Kelas II SD Inpres Belang", *Journal on Education*, 2023

Publication

<1 %

37

Pambayun Wahyu Utomo, Izza Aliyatul Muna. "Comparison effectiveness of e-booklets and videos based on SESD on students' analytical thinking skills", *JPBIO (Jurnal Pendidikan Biologi)*, 2024

Publication

<1 %

38

adoc.pub

Internet Source

<1 %

39

eprints.walisongo.ac.id

Internet Source

<1 %

infokomputer.grid.id

40

Internet Source

<1 %

41

journal.iain-samarinda.ac.id

Internet Source

<1 %

42

jurnal.umt.ac.id

Internet Source

<1 %

43

jurnalmahasiswa.unesa.ac.id

Internet Source

<1 %

44

worldwidescience.org

Internet Source

<1 %

45

Budi Mulyati, Kiki Ernawati. "PENELITIAN TINDAKAN KELAS THINK PAIR SHARE UNTUK MATA PELAJARAN AKUNTANSI", Progress: Jurnal Pendidikan, Akuntansi dan Keuangan, 2019

Publication

<1 %

46

Syafrizah Syafrizah. "Penerapan Model Pembelajaran Inkuiri Untuk Meningkatkan Motivasi Dan Hasil Belajar Dalam Pembelajaran Biologi Siswa Kelas X SMA Negeri 3 Tebing Tinggi Tahun Pelajaran 2021/2022", Innovative: Journal Of Social Science Research, 2022

Publication

<1 %

47

Wayan Widya Rani, Caswita Caswita, Sugeng Sutiarto. "PENGEMBANGAN LKPD BERBASIS

<1 %

INKUIRI DENGAN PENDEKATAN
KONSTEKTUAL BERORIENTASI PADA
KEMAMPUAN PEMECAHAN MASALAH
MATEMATIS", AKSIOMA: Jurnal Program Studi
Pendidikan Matematika, 2023

Publication

48

Yeni Rahmawati ES. "UPAYA MENINGKATKAN
KETUNTASAN BELAJAR MATEMATIKA
MENGUNAKAN MODEL PEMBELAJARAN
KOOPERATIF TIPE NUMBERED HEADS
TOGETHER (NHT) DI SMPN 3 DEPOK SLEMAN
TAHUN PELAJARAN 2012/2013", AKSIOMA
Journal of Mathematics Education, 2015

Publication

<1 %

49

digilib.unimed.ac.id
Internet Source

<1 %

50

journal.ikipsiliwangi.ac.id
Internet Source

<1 %

51

jurnal.untan.ac.id
Internet Source

<1 %

52

repositori.umsu.ac.id
Internet Source

<1 %

53

snpm.unipasby.ac.id
Internet Source

<1 %

54

Nurhayati Nurhayati. "Peningkatan Partisipasi
dan Hasil Belajar Siswa Kelas IVA dalam

<1 %

Pembelajaran Pai dengan Strategi True Or False di SD Negeri 21 Batang Anai", JPPI (Jurnal Penelitian Pendidikan Indonesia), 2017

Publication

55

Kuncoro Adi Saputro, Christina Kartina Sari, SW Winarsi. "Peningkatan Keterampilan Membaca Dengan Menggunakan Media Audio Visual Di Sekolah Dasar", EDUKATIF : JURNAL ILMU PENDIDIKAN, 2021

Publication

<1 %

56

Mukson Hudi. "PENGUNAAN METODE EKSPERIMEN UNTUK MENINGKATKAN MOTIVASI DAN HASIL BELAJAR PESERTA DIDIK KELAS III PADA MATA PELAJARAN IPA MATERI MAKHLUK HIDUP SD NEGERI KEDUNGBUNGKUS 02 KECAMATAN TARUB KABUPATEN TEGAL TAHUN PELAJARAN 2015/2016", PSEJ (Pancasakti Science Education Journal), 2017

Publication

<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On